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Aos 19 (dezenove) dias do mês de fevereiro do ano de 2025 (dois mil e vinte e cinco), 1 
às 14 (quatorze) horas, no Plenário do Conselho Estadual de Saúde – CES/ES, situado 2 
na sede da Secretária de Estado da Saúde – SESA - Av. Marechal Mascarenhas de 3 
Moraes, 2025 – Bento Ferreira – Vitória/ES, reuniram-se em Sessão Ordinária, o 4 
Conselho Estadual de Saúde – CES/ES, sob a Presidência do Conselheiro Marcio Flávio 5 
Soares Romanha realizando sua 261ª (ducentésima sexagésima primeira) Sessão 6 
Ordinária. Estiveram presentes os (as) conselheiros (as): Caroline Gomes Coura Batista 7 
(SESA), Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo (SESA), Terezinha do Carmo Alves Bolzani 8 
(SESA), Ricardo Ewald (FEHOFES), Luiz Carlos Reblin (MS), Denise Mara Ramaldes 9 
Pedrosa (COSEMS-ES), Judismar Tadeu Pedroni (SIMES), Pablo Reis Garcia Peres 10 
(SINFES), Andrey Alvarenga Duarte (SINDPSI-ES), Marcia Naomi Shigetomi 11 
(SINODONTO), Geiza Pinheiro Quaresma (SINDSAUDE-ES), Maria Rita de Boni 12 
(SINDSAUDE-ES), Eliane Maria de Souza (SINTUFES), Zaldimar Tadeu da Silva 13 
(FETAES), Márcio Flávio Soares Romanha (CUT), Wesley Bonifácio Dias (Sindicato dos 14 
Metalúrgicos), Fabiana Neto (Sindicado dos Metalúrgicos), Sidney Parreiras Oliveira 15 
(PVHA), Isaque de Oliveira Lima (PVHA), Wellington Barros Nascimento (UNEGRO), 16 
João Carlos Santos (SINDNAP), Mansour Cadais Filho (FAMMP-ES), Antônia Genecy 17 
Teixeira de Oliveira (MITRA), Darcy Viqueti Fassarela (GAPCCI), Ana Paula Fonseca 18 
Castelo (GAPCCI). PAUTA: 1- Informes - Tempo: 10 min Relatoria: Sidney Parreira; 19 
2 - Aprovação – Atas 259° Tempo: 10 min Relatoria: Secretário Geral Sidney 20 
Parreira (APVHA); 3- Aprovação – Referendar o nome da Secretária Executiva 21 
Tempo: 15 min Relatoria: Márcio Romanha; 4- Aprovação Processo eleitoral do 22 
CES Tempo: 30 min Relatoria: Milene da Silva; 5- Aprovação – Estruturação e 23 
composição da comissão Organizadora da 5ª CNSTT Tempo: 30 min Relatoria: 24 
Márcio Romanha; 6- Apresentação – Normas e regulamento do funcionamento 25 
dos conselhos gestores dos hospitais públicos, filantrópicos ou privados 26 
contratados ou conveniados SUS Tempo: 30 min Relatoria: João Carlos; 7-Relato 27 
das Comissões: Tempo: 20 min Relatoria: Coordenadores. O Presidente Márcio 28 
Romanha iniciou a reunião saudando a todos e mencionou datas importantes do mês 29 
de fevereiro, como o fevereiro roxo (doenças crônicas como lúpus, fibromialgia e 30 
Alzheimer) e o fevereiro laranja (leucemia precoce e a importância do diagnóstico). Foi 31 
informada a inclusão de três pontos de pauta. O primeiro sobre a indicações de 32 
representantes do Conselho Estadual de Saúde para compor o CICC (Centro Integrado 33 
de Comando e Controle das Arboviroses). O segundo se tratou da ida da Vigilância 34 
Sanitária na reunião pois queriam fazer um panorama das arboviroses no Espírito Santo. 35 
O terceiro ponto dizia a respeito quanto relatório da Comissão de Direitos Humanos 36 
sobre o seminário de hemofilia e Coagulopatias, que ocorreu em 2024. A inclusão dos 37 
pontos de pauta foi aprovada. Ponto 1 - Informes:  O Secretário Geral Sidney Parreira 38 
iniciou a fala desejando boa tarde a todos e informou que o bloco de Carnaval “Que 39 
Loucura!”, realizado em parceria com a UFES, teria sua abertura no sábado (22). 40 
Solicitou que todos os conselheiros que pudessem se inscrevessem e comparecessem, 41 
ressaltando a importância de sua participação para dar visibilidade ao SUS e às políticas 42 
de saúde do Estado. O Presidente informou sobre sua participação na 1ª Reunião do 43 
CICC que ocorreu no dia 17/02 no auditório da Defesa Civil Estadual, e que nessa RO 44 
serão indicados os membros do CES que irão compor esse importante espaço. Logo 45 
após o Coordenador da Comissão Intersetorial de Acompanhamento dos Conselhos 46 
Gestores de Saúde João Carlos, solicitou a retirada do ponto de pauta 6- Apresentação 47 
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– Normas e regulamento do funcionamento dos conselhos gestores dos hospitais 48 
públicos, filantrópicos ou privados contratados ou conveniados SUS, devido a 49 
necessidade de ajustes no texto. Ponto 2 – Aprovação: Ata 259ª O Presidente 50 
informou que a ata da 259ª sessão havia sido enviada antecipadamente aos 51 
conselheiros, permitindo que estes apresentassem suas contribuições. Não havendo 52 
questionamento, foi colocado em regime de votação, a ata foi aprovada por 53 
unanimidade. Ponto 3 – Aprovação:  Referendar o nome da Secretária Executiva O 54 
Presidente apresentou o ponto de pauta, iniciou agradecendo todo o trabalho e 55 
dedicação da antiga Secretária Executiva Cynara Azevedo e ressaltando que boa parte 56 
da equipe foi substituída em razão da rotação de funcionários promovida pela Minas 57 
Gerais Administração e Serviços (MGS), caracterizando um recomeço para o Conselho 58 
Estadual de Saúde. Em seguida, passou a palavra à atual Secretária Executiva. Ariadina 59 
Astori expôs sua trajetória profissional, informando que é administradora de projetos, 60 
possui MBA em Gerenciamento de Processos e Projetos, conta com mais de 10 anos 61 
de experiência na área (tanto no setor público, quanto no privado), atuou no Tribunal de 62 
Contas e possui seis anos de trabalho no Estado. Ao finalizar, agradeceu a oportunidade 63 
de atuar no Conselho, colocando-se à disposição para o que fosse necessário. O 64 
Presidente Márcio Romanha agradeceu a apresentação e abriu espaço para 65 
manifestações. O Conselheiro Reblim desejou sucesso à Secretária, solicitou a inclusão 66 
de nova pauta na próxima reunião para tratar das novidades do Ministério da Saúde, 67 
especialmente relativas ao PAC, e enfatizou a importância de compreender as 68 
liberações e emendas parlamentares, sugerindo que o recurso das emendas pudesse 69 
ser aproveitado para a inscrição do PAC. O Conselheiro Antônio Carlos (Barata) 70 
manifestou-se, destacando que ficou apreensivo ao saber que a nova Secretária 71 
Executiva jamais fora Conselheira de Saúde ou tivesse atuado no Conselho, e criticou 72 
o Secretário de Saúde, Tyago Hoffmann, por nomeá-la sem apresentá-la previamente 73 
à Mesa Diretora. O Secretário Geral Sidney Parreiras expressou sua indignação com a 74 
forma de condução da situação pelo Secretário Tyago Hoffmann, afirmando que não 75 
achou justo o modo de substituição da antiga Secretária Executiva e reclamou que os 76 
relatórios da Comissão de Direitos Humanos não estavam recebendo respostas da 77 
Secretaria de Saúde, pedindo que, após a reunião, fosse verificado o armazenamento 78 
dos remédios na farmácia, cujo modo de guarda considerou inaceitável, exigindo a 79 
intervenção da vigilância estadual. O Conselheiro Mansour Cadais defendeu que a 80 
indicação para o cargo de Secretária Executiva era prerrogativa do gestor e que não 81 
cabia aos conselheiros questionarem a nomeação, ressaltando a necessidade de 82 
preservar as conquistas e organizações internas do Conselho. A conselheira Rita de 83 
Boni concordou, em parte, com o Secretário Geral, enfatizando sua longa experiência 84 
(mais de 30 anos) e criticando a rotatividade de funcionários, defendendo que as 85 
mudanças deveriam ocorrer de forma gradual, sem comprometer o quadro efetivo da 86 
SESA. A conselheira Caroline Coura citou a publicação de uma auditoria aos centros 87 
farmacêuticos realizada pela SESA e informou que, no planejamento deste ano – com 88 
auditorias previstas para a primeira semana de março –, incluíram-se todas as 89 
Farmácias Cidadãs e o estoque centralizado de armazenamento. O conselheiro Andrey 90 
Alvarenga Duarte deu as boas-vindas à nova Secretária Executiva, alinhou-se com a 91 
fala de Rita de Boni quanto à rotatividade bianual do quadro e ressaltou que a mudança 92 
não afetou somente a Secretária Executiva, mas toda a secretaria, prejudicando o fluxo 93 
de trabalho. Ele afirmou que, embora a nomeação seja atribuição da gestão, era 94 
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necessário esclarecer os motivos da substituição e propôs que o Conselho adotasse 95 
medidas para reduzir a rotatividade dos terceirizados ou, caso a terceirização se 96 
mantivesse, que se negociasse para minimizar tais trocas. A conselheira Ana Paula 97 
reiterou as boas-vindas e destacou que o Conselho é um espaço de debate de ideias, 98 
devendo as opiniões serem tratadas de forma impessoal. A conselheira Terezinha 99 
Bolzani cumprimentou a todos e também deu as boas-vindas à nova Secretária 100 
Executiva. O conselheiro Ricardo Ewald parabenizou a chegada de Ariadina, 101 
informando que ela poderia contar com o apoio da rede filantrópica, que atualmente 102 
disponibiliza 50% dos leitos do SUS. Em seguida, o Presidente Márcio Romanha propôs 103 
a finalização do referendo do nome de Ariadina, sendo este referendado pelos 104 
presentes. Em seguida, passou a palavra ao Secretário Estadual de Saúde Tyago 105 
Hoffmann. O Secretário saudou os presentes, apresentou-se brevemente e destacou 106 
sua trajetória, informando: A construção do Complexo de Saúde do Norte, a inauguração 107 
da nova Farmácia Cidadã, a implantação do novo Roberto Silvares, que será o segundo 108 
maior hospital do Espírito Santo, perdendo apenas para o hospital de Cariacica, ambos 109 
programados para o ano seguinte, a ampliação do Himaba, que se tornará o maior 110 
hospital infantil da América Latina e o projeto do novo Hospital Infantil de Vitória. O 111 
Secretário enfatizou a importância de receber críticas construtivas, da colaboração do 112 
Conselho para fiscalizações e soluções, e afirmou que se via como democrata, fruto da 113 
democracia. Destacou ainda os avanços das teleconsultas e a necessidade de 114 
desenvolver micropolos para exames especializados e cirurgias eletivas. Criticou a 115 
rotatividade de funcionários da MGS, afirmando que, se esta prática se consolidasse 116 
como regra, deveria ser abolida na Secretaria de Saúde. O conselheiro Wellington 117 
Barros ressaltou a importância da estruturação da rede de saúde e pediu foco na 118 
atenção básica e primária. Tyago informou que, dentre as 108 unidades em construção, 119 
18 seriam inauguradas ainda neste ano, reforçando o fortalecimento da atenção básica. 120 
Mencionou o início do processo de contratação para a estruturação do almoxarifado da 121 
farmácia, bem como a busca por um espaço específico para essa função. Em relação à 122 
questão da cannabis, afirmou ter votado a favor da regulamentação estadual, que está 123 
sendo elaborada por um grupo de trabalho para a publicação de uma portaria, e 124 
mencionou que será realizada uma apresentação dos medicamentos que poderão ser 125 
incluídos, regularizando o uso da cannabis para doenças com melhora comprovada pelo 126 
tratamento. Por fim, citou a construção de novas unidades modulares do CAPS e 127 
agradeceu ao Conselho pelo referendo, ressaltando que a exoneração de um servidor 128 
não está relacionada à nomeação de outro. Ponto 4 – Aprovação – Processo eleitoral 129 
do CES: Cristiano Araújo, membro da Comissão Eleitoral, apresentou um relatório com 130 

os encaminhamentos finais do processo eleitoral iniciado em meados de 2024. Foram 131 
identificados problemas nas inscrições, como a concentração de vagas no segmento da 132 
sociedade civil sob a coordenação de uma única instituição, o que poderia comprometer 133 
a participação de outras entidades. Verificou-se também a ausência de CNPJ em 134 
candidaturas de movimentos sociais, prejudicando sua representatividade. Os auditores 135 
recomendaram o mapeamento dos movimentos sociais, a ampliação da divulgação do 136 
processo eleitoral, a flexibilização da exigência do CNPJ, o fim da eleição por aclamação 137 
e a elaboração de um novo edital eleitoral. Durante a última reunião da Comissão 138 
Eleitoral, decidiu-se encaminhar o processo à Procuradoria Geral do Espírito Santo, que 139 
concluiu que havia fundamentos legais para anular o processo vigente. O conselheiro 140 
Andrey parabenizou o trabalho da Comissão Eleitoral e questionou se o restante do 141 
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Conselho teria acesso aos relatórios. O conselheiro Mansour lamentou a falta de acesso 142 
à documentação com a devida antecedência e criticou que, sem a exigência do CNPJ, 143 
haveria banalização do processo, defendendo a participação da sociedade civil. O 144 
conselheiro João Carlos (Barata) sugeriu que as entidades sem CNPJ recebessem 145 
apoio para o cadastro, enfatizando que o Conselho Estadual de Saúde é soberano e 146 
deliberativo, devendo o Ministério Público ser o único órgão consultado. O conselheiro 147 
Wesley Bonifácio defendeu a votação do parecer final e a realização das eleições o 148 
quanto antes, propondo mecanismos que evitassem a inviabilização do processo. O 149 
conselheiro Isaque deu as boas-vindas à Secretária Executiva Ariadina e defendeu que 150 
os movimentos sociais, mesmo sem CNPJ, deveriam ter sua representatividade 151 
garantida. A conselheira Caroline saudou os presentes, reiterou as boas-vindas à nova 152 
Secretária Executiva e agradeceu à Comissão Eleitoral, sugerindo que fosse 153 
protocolado o processo administrativo referente ao processo eleitoral, que um novo 154 
edital fosse apresentado na próxima reunião ordinária e que o processo fosse 155 
encaminhado ao Ministério Público Estadual. O conselheiro Wellington lembrou que 156 
cabia ao Conselho aprovar integralmente o parecer da Comissão. O conselheiro 157 
Cristiano ressaltou que o parecer da PGE visava garantir segurança jurídica às 158 
recomendações e que a anulação do edital demonstrava a seriedade do Conselho, 159 
propondo a publicação de uma resolução que cancelasse o edital vigente, a elaboração 160 
de um novo edital, a realização de uma reunião extraordinária na primeira quinzena de 161 
março, a finalização do processo eleitoral em maio e a posse da nova composição do 162 
Conselho em junho. O conselheiro João Carlos (Barata) sugeriu que, na reunião 163 
extraordinária, fosse aprovado o regimento eleitoral para agilizar o processo. O 164 
Presidente Márcio Romanha então apontou questões relativas ao uso do auditório do 165 
Conselho por outras entidades – enfatizando que, se o espaço não estivesse reservado 166 
pelo Conselho, não haveria impedimentos –, e reafirmou que o processo eleitoral foi 167 
aprovado em plenário, permanecendo o mandato atual até sua conclusão. Propôs, 168 
assim, que se avaliasse o cancelamento do edital vigente, conforme Relatório/Parecer 169 
da Comissão Eleitoral e a realização de uma reunião extraordinária na primeira quinzena 170 
de março, sendo convocada pela Mesa Diretora para tratar desse assunto, proposta 171 
aprovada por unanimidade. Em seguida o Presidente concedeu a palavra ao convidado 172 
João Cola para apresentação do Panorama das arboviroses no Espírito Santo. João 173 
apresentou gráficos detalhados sobre a situação das arboviroses no Estado, informando 174 
que, desde o início de 2024, o Espírito Santo vinha enfrentando uma epidemia dessas 175 
doenças. Foi mencionado que, no final de 2023, ocorreram diversas capacitações em 176 
manejo clínico e vigilância epidemiológica nas quatro regiões do Estado e que, na última 177 
segunda-feira (17), realizou-se a reunião do CICC. O Presidente Márcio Romanha 178 
agradeceu a apresentação e ressaltou que, no próximo ponto de pauta, seria tratada a 179 
composição do CICC, enfatizando a necessidade de cada conselheiro adotar medidas 180 
individuais para evitar a proliferação do mosquito Aedes aegypti. O conselheiro Reblim 181 
parabenizou a apresentação e ressaltou que o aumento dos casos está diretamente 182 
relacionado à degradação ambiental, destacando que o Ministério da Saúde publicou 183 
uma portaria com incentivo financeiro para que os estados se preparassem contra 184 
desastres ambientais e doenças emergentes, além de enfatizar a importância da 185 
participação na CICC. O conselheiro Andrey questionou o convidado João sobre a 186 
possibilidade de reinfecção pela Oropouche e ressaltou a necessidade de medidas 187 
eficazes para evitar que o vetor se adapte a novos ambientes. O Presidente Márcio 188 
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Romanha interveio, afirmando que nenhum município da Grande Vitória aderiu aos 189 
programas de prevenção do Ministério da Saúde e que, em todo o Estado, apenas 22 190 
municípios aderiram, fazendo um apelo para que mais municípios se integrem a este 191 
programa gratuito e eficaz no controle dos focos do Aedes aegypti. O conselheiro 192 
Mansour questionou como seria possível ter acesso às informações para que as 193 
medidas de prevenção fossem amplamente divulgadas. O convidado João Cola 194 
explicou o funcionamento do sistema de ovitrampas e, quanto à reinfecção, esclareceu 195 
que, embora se observem recidivas, dois pacientes apresentaram sintomas novamente 196 
após 200 dias e testaram positivo. Informou, ainda, que a parceria com o Ministério da 197 
Saúde avançava, com testes de inseticidas, repelentes e pesquisas para controlar o 198 
vetor. O Presidente agradeceu a presença do convidado e informou que o subsecretário 199 
Orlei não pôde comparecer devido a um compromisso em Brasília. Em seguida o 200 
Presidente passou para o Ponto de Pauta: Indicação de Representantes do CES para 201 
Composição da CICC O Presidente informou que já existiam duas candidatas para 202 
compor o CICC – Genecy e Eliana –, e, após votação, decidiu-se que Eliana ficará como 203 
titular e Genecy como suplente. Logo após, o Presidente Márcio passou a palavra ao 204 
Secretário Geral Sidney, para apresentação do Relatório da Comissão de Direitos 205 
Humanos sobre o Seminário de Hemofilia e Coagulopatias. Sidney informou que o 206 
relatório, inicialmente previsto para a última reunião, seria lido por Roseane Pereira. 207 
Roseane procedeu com a leitura do relatório, destacando os desafios e as conclusões 208 
do seminário, entre os quais: A linha de cuidado publicada pelo Estado, orientando os 209 
pacientes em casos de intercorrências, a falta de integração com os hospitais de 210 
referência, que se recusam a atender os encaminhamentos, a carência recorrente de 211 
médicos no hemocentro. Após a leitura, o Presidente Márcio Romanha agradeceu a fala 212 
e abriu a votação do relatório. O conselheiro Mansour parabenizou as conclusões, 213 
lamentando a baixa presença de conselheiros e informando que um novo seminário 214 
sobre a conscientização das hemofilias estava programado para abril. Roseane pediu o 215 
apoio do Conselho quanto à situação dos atendimentos, e o relatório foi aprovado por 216 
unanimidade. Ponto 5 – Aprovação: Estruturação e Composição da Comissão 217 
Organizadora da 5ª CNSTT, O Presidente Márcio Romanha informou que, embora 218 
aguardasse o processo eleitoral para formar a comissão, a urgência dos prazos 219 
determinou a necessidade da eleição imediata da Comissão Organizadora. A comissão 220 
ficou estruturada da seguinte forma: Coordenador Geral – Presidente Márcio Flávio 221 
Soares Romanha; Coordenadora Adjunta – Secretária Executiva Ariadina Astori Porto; 222 
Relatoria Geral e Relatoria Adjunta - Márcia Naomi Shigetomi, Wesley Bonifácio Dias e 223 
Terezinha do Carmo Alves Bolzani; Coordenação de Comunicação e Acessibilidade e 224 
Coordenação Adjunta de Comunicação e Acessibilidade - Welington Barros 225 
Nascimento, Milene da Silva Weck Terra; Coordenação de Mobilização e Articulação e 226 
Coordenação Adjunta de Mobilização e Articulação - Mansour Cadais Filho, Isaque de 227 
Oliveira Lima, Maria Rita de Boni e Zaldimar Tadeu da Silva; Coordenação de 228 
Infraestrutura e Acessibilidade e Coordenação Adjunta de Infraestrutura e 229 
Acessibilidade - João Carlos Santos, Eliane Maria de Souza, Cristiano Luiz Ribeiro de 230 
Araújo e Caroline Gomes Coura Barbosa. Também foram aprovados os nomes dos 231 
membros do Comitê Executivo das Etapas da 5a Conferência Nacional de Saúde do 232 
Trabalhador e da Trabalhadora/ES que será composto por: Tyago Ribeiro Hoffmann - 233 
(GS/SESA); Ariadina Astori Porto - Secretária Executiva do CES-ES; Milene da Silva 234 
Weck Terra e Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo - Comissão Organizadora; Lourdinha 235 
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Amelia Roccon Sossai - (GERH/SESA); Frederico Felipe C Tebas de Freitas - (SSVS); 236 
e Ozinelia Pedroni Batista - (NEVISAT). A composição foi votada e aprovada. 7 – Relato 237 
das Comissões: O conselheiro João Carlos (Barata) informou que a Comissão 238 
Intersetorial de Acompanhamento dos Conselhos Gestores de Saúde estava 239 
elaborando um novo relatório e que Antônio Carlos, nomeado relator, estava sendo 240 
impedido de se manifestar no Conselho, solicitando que tal situação não se repetisse. 241 
O conselheiro Wellington agradeceu ao ICEPI e aos membros da Comissão pelo 242 
trabalho realizado, informando que a Comissão de Educação Permanente retomaria 243 
suas atividades com nova coordenação, em conjunto com o ICEPI e o novo secretariado 244 
do Conselho Estadual de Saúde, e pediu a organização de uma agenda para a 245 
comissão. A conselheira Maria Rita de Boni informou que a CISTT estava operando com 246 
apenas uma conselheira e que seria necessário recompor a comissão, dada a alta 247 
demanda de assuntos e questões a serem encaminhadas. O Presidente agradeceu a 248 
fala da conselheira Rita e informou que a CIOF já tinha uma reunião pré-agendada para 249 
a semana seguinte, acrescentando que não havia intenção de proibir a manifestação de 250 
ninguém, mas que, em função do tempo, seria necessário que apenas alguns membros 251 
expusessem suas falas. O Presidente Márcio Romanha agradeceu a todos os presentes 252 
e aos que assistiram, dando por encerrada a presente reunião.                                          253 

Márcio Flávio Soares Romanha 254 

                                               Presidente do CES/ES 255 

 256 


